
 

 

 

CLASSIFICAÇÃO: PÚBLICA 

AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO  
 
Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL /CBHSF) 
Data: 09/03/2023 e 10/03/2023 
Local: Brasília/DF 
Horário: 09h00 às 18h00 (09/03) e 09h00 às 14h00 (10/03)  
  
Participantes: 

NOME INSTITUIÇÃO  

1 Sonáli Cavalcanti Oliveira (titular) CHESF – Companhia Hidroelétrica do São Francisco 

2 Marcelo Silva Ribeiro (titular) Consórcio de Desenvolvimento Sustentável do Piemonte da 
Diamantina 

3 Mariana de Paula e Souza Renan (titular) FIEMG – Federação das Indústrias do Estado de Minas 
Gerais 

4 Vanessa de Castro Dória (titular) Piscicultura Itaparica 

5 Veridiana Araújo de Oliveira (suplente) Psicultura Itaparica 

6 Larissa Cayres de Souza (titular) SEMA/BA - Secretaria de Meio Ambiente do Estado da 
Bahia 

7 Luiz Roberto Porto Farias (titular) UFAL – Universidade Federal de Alagoas 

8 Manuella Maria Vergne (titular) UNEB - Universidade do Estado da Bahia 

9 Rochaelly Xavier Trindade (titular) Antônio Paiva dos Santos - Pesca 

10 Sara Vécio Lemos (titular) Colônia de Pescadores Z-12 

CONVIDADOS/DEMAIS PARTICIPANTES 

11 Sâmela Ingrid Bitencourt APV - Agência Peixe Vivo 

12 Thiago Batista Campos APV - Agência Peixe Vivo 

13 Ilmar Renato Fonseca Tanto Comunicação 

PARTICIPANTES COM AUSÊNCIA JUSTIFICADA 

14 Rogério de Oliveira Sepúlveda ADAO- Associação de Desenvolvimento Artes e Ofícios 

15 Willian César Ireno ADAO- Associação de Desenvolvimento Artes e Ofícios 

16 João Bastos Neto AFAF – Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte 

17 Ana Paula Leal Meira AFAF – Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte 

18 Hilda de Paiva Bicalho Instituto Guaicuy 

19 José de Castro Procópio Instituto Guaicuy 

20 Ubirajara Rodrigues Xavier Secretaria de Estado do Meio Ambiente, Sustentabilidade e 
Ações Climáticas (SEMAC) 

 
 
1. Abertura e verificação de quórum  1 

Após a verificação do quórum, o Sr. Luiz Roberto Farias cumprimenta a todos e declara aberta a reunião. 2 

 3 
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2. Leitura e aprovação das ajudas-memória das reuniões CTIL realizadas nos dias 18 e 19 de outubro e 4 

07 de novembro de 2022 5 

A ajuda memória da reunião CTIL realizada nos 18 e 19 de outubro de 2022 é projetada em tela para a 6 

apreciação de todos. Larissa Cayres solicita que o nome Cristópolis seja corrigido e pede que a palavra 7 

“estrago” no veículo seja alterada para “defeito” no veículo. Em seguida, Sonáli Cavalcanti considera que 8 

o ponto 3.1 a respeito da visita técnica da Comissão Processante foi descrito de forma superficial e faz a 9 

leitura de suas próprias anotações sobre as falas de Larissa Cayres e Rochaelly Trindade na última 10 

reunião. Finalizada a leitura, ela sugere que tais detalhes sejam incluídos na ata. Em seguida, 11 

considerando as alterações solicitadas, a ata é aprovada com a abstenção da FIEMG. A ajuda memória da 12 

reunião CTIL realizada virtualmente no dia 07 de novembro de 2022 também é projetada em tela. Após 13 

apreciação de todos, a ajuda memória é aprovada com abstenção da FIEMG. 14 

 15 

3. Eleição de secretário/a da CTIL 16 

Antes de iniciar a tratar o ponto de pauta, o coordenador Roberto Farias aproveita a oportunidade e pede 17 

para que cada um se apresente haja vista que a CTIL passou a ter um novo membro como titular da 18 

FIEMG, Sra. Mariana Renan. Após apresentação de todos, passa-se para o ponto de pauta a respeito da 19 

eleição do novo secretário. O Sr. Roberto Farias explica que o Sr. Deivid Oliveira que ocupava a função de 20 

secretariado se desligou da câmara e é necessária a eleição de um novo secretário. Em seguida, a 21 

candidatura é aberta aos interessados e a Sra. Larissa Cayres se candidata para a função, ela esclarece 22 

que foi a primeira secretária da câmara e que gostaria de retornar ao cargo para apoiar o coordenador 23 

em busca do fortalecimento da CTIL. Além disso, sua candidatura traz um fortalecimento para a maior 24 

representatividade das mulheres nas instâncias do CBHSF. Não havendo outras candidaturas, a Sra. 25 

Larissa Cayres é eleita por aclamação. 26 

 27 

4. Informes:  28 

4.1 Informes sobre atualização do RI do CBHSF 29 

O Sr. Roberto Farias faz uma contextualização a respeito deste ponto de pauta para que a Sra. Mariana 30 

Renan compreenda sobre o que se trata. Como a Sra. Mariana Renan não teve a oportunidade de realizar 31 

a leitura do documento com brevidade, fica acordado que a Sra. Sâmela Bitencourt irá compilar em um 32 

único documento as contribuições já enviadas e posteriormente encaminhará o documento a todos para 33 

que façam a leitura e contribuições. 34 

 35 

4.2 Status do Procedimento de Conflito de Uso nº 01/2019 – CBH Grande – Comissão Processante 36 

Com a palavra, a relatora do Procedimento de Conflito de Uso nº 01/2019, Sra. Rochaelly Trindade, traz 37 

atualizações sobre o status do processo. Ela informa que foi realizada uma visita técnica junto com o 38 

CONSID a fim de ampliar os estudos nas áreas afetadas, a intenção é que todos da comissão 39 

participassem, porém por questões pessoais somente ela esteve presente. Para fins de contextualização, 40 

a Sra. Larissa Cayres explica à Sra. Mariana Renan a respeito da origem do conflito. Em seguida, a Sra. 41 

Rochaelly Trindade afirma que participou apenas de um dia de visita e da reunião realizada, e que ainda 42 

não teve tempo suficiente para finalizar o relatório a respeito das ações. Ela diz ter sido positiva a visita 43 

realizada à cidade de Cristópolis/BA, que foram acompanhados por um representante da secretaria de 44 

meio ambiente que os guiou a três nascentes na região as quais estão sendo revitalizadas pela Associação 45 

de Agricultores e Irrigantes da Bahia – AIBA com a Prefeitura de Cristópolis/BA. A Sra. Larissa Cayres 46 

explica que a instituição AIBA já desenvolve trabalhos de cooperação com as entidades da região há 47 

algum tempo a fim de trazer revitalização para as nascentes. Posteriormente, Sâmela Bitencourt, analista 48 

da Agência Peixe Vivo, projeta imagens da visita. A relatora do processo afirma que serão realizados 49 

novos estudos sobre a questão com intuito de elaborar um diagnóstico socioambiental e seus impactos 50 

no conflito. A Sra. Mariana Renan questiona se a Secretaria do Estado já foi contatada, pois eles podem 51 

contribuir com dados e apoio no que se refere às pesquisas para resolução do conflito. Em resposta, a 52 

Sra. Rochaelly Trindade diz que ainda não fizeram tal contato, mas que já possui informações que muitas 53 

regiões não estão catalogadas e que o Ministério Público – MP/BA orientou a coleta de dados sobre 54 

licenciamento com as instituições responsáveis. Ela afirma que na reunião realizada estavam presentes o 55 

MP, o CONSID e a prefeitura, e que trataram sobre a necessidade de educação ambiental para as pessoas 56 

da região e de aplicação de sanções. Ela informa que a Sra. Berenice do CONSID irá concluir o relatório 57 

para assim tomarem decisões de como proceder. Rochaelly Trindade também aborda o projeto 58 
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“Transferência de Tecnologias” que já é aplicado na região pela AIBA e que o projeto envolve educação 59 

ambiental, distribuição de sementes, dentre outras ações, e afirma ser interessante apoiá-los nestas 60 

ações. O Sr. Marcelo Ribeiro questiona se tais sementes fornecidas pelo projeto são transgênicas e que o 61 

ideal é que as sementes fornecidas sejam orgânicas. Ele afirma que ao propor cooperação para ampliação 62 

do projeto, é preciso observar os detalhes a respeito do uso de produtos transgênicos. São 63 

encaminhamentos da reunião realizada a efetivação de parcerias com hidrólogos pela Companhia 64 

Desenvolvimento Vale São Francisco – CODEVASF, realização de ações imediatas e parcerias com 65 

municípios, busca por banco de dados de usuários cadastrados e o levantamento das barragens 66 

catalogadas daquela região junto ao Conselho Regional de Engenharia e Agronomia – CREA e Agência 67 

Nacional de Águas e Saneamento Básico - ANA. Em seguida, a Sra. Larissa Cayres questiona sobre os 68 

encaminhamentos dos estudos já realizados pelo CONSID e afirma ser necessário a elaboração de um 69 

plano de ação. Com a palavra, a Sra. Mariana Renan sugere que a comissão emita recomendações ao 70 

longo dos trabalhos e que ao final seja elaborado um relatório a ser submetido ao Plenário do CBHSF. Por 71 

fim, a Câmara Técnica decide que irá aguardar a revisão da DN Conflito de Uso a fim de avaliar a 72 

possibilidade de facilitar a exequibilidade das ações por parte da comissão.  73 

 74 

4.3 Informe sobre a capacitação da CTIL 75 

O coordenador inicia o ponto de pauta sobre a capacitação da CTIL e a Sra. Larissa Cayres pede para se 76 

abster de participar da discussão sobre o tema devido à sua relação de amizade com os professores que 77 

ministrarão o curso. Em seguida, a proposta enviada pela empresa Água e Solo é projetada em tela para 78 

apreciação. A Sra. Manuella Vergne afirma que a proposta apresentada por ela e pela Sra. Vanessa Dória 79 

visou atender às necessidades da câmara e analisando a proposta da empresa é visível que não condiz 80 

com o Termo de Referência elaborado por elas. Entende-se que a metodologia dos professores está 81 

voltada para a teoria sendo que a proposta da CTIL é voltada para execução de um curso prático. Sendo 82 

assim, a câmara não aprova a proposta e solicita uma reunião com a empresa e professores a fim de 83 

alinharem o cronograma e metodologia do curso. A Sra. Sâmela Bitencourt fica responsável por viabilizar 84 

a reunião. Em seguida, a CTIL decide novas datas e local conforme a seguir: 12 a 14 de abril (três dias) - 85 

local: Paulo Afonso/BA; 03 a 05 de maio (três dias) - local: Penedo/AL. 86 

 87 

5. Análise da atualização da DN sobre Conflito de Uso na BHSF 88 

Com a palavra, a Sra. Sara Vécio esclarece que ela, Veridiana Araújo e João Bastos se reuniram 89 

virtualmente para atualizar a DN sobre Conflito e Uso. Ela realiza a leitura do documento para que todos 90 

realizem eventuais contribuições. Posteriormente, a Sra. Larissa Cayres fala brevemente sobre a 91 

resolução de conflitos que ela já participou e afirma que muitos deles não detinham qualquer documento 92 

disciplinando como deveriam lidar com os conflitos. Ela afirma não ser contrária à DN, porém pede para 93 

que a regulamentação não traga um engessamento ao processo. Logo em seguida, o coordenador 94 

informa que a norma disciplinará minimamente como o assunto deverá ser tratado no âmbito do comitê, 95 

conforme já prevê o Regimento Interno. Após discussões sobre a continuidade ou não da atualização do 96 

documento, a CTIL decide continuar com a sua leitura. A Câmara Técnica faz longos debates e 97 

contribuições no documento e, por fim, aprova a Deliberação que será encaminhada para apreciação da 98 

DIREC e posterior envio para o Plenário do CBHSF. 99 

 100 

6. Análise da proposta da DN do Código de Ética do CBHSF 101 

A CTIL retoma a análise da proposta da DN de Código de Ética do CBHSF. A Câmara Técnica discute a 102 

respeito da penalização do membro ou da instituição que compõe o comitê. Após longas horas de 103 

debates, conclui-se que as penas aplicadas na deliberação possuem caráter personalíssimo, isto é, 104 

aplicam-se aos indivíduos e não às instituições. São realizadas outras alterações e, por fim, o documento 105 

é finalizado e aprovado para encaminhamento à DIREC e posteriormente ao Plenário.  106 

 107 
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7. Nota Técnica CTIL - análise de termo de parceria entre o CBHSF e o CBH do Rio das Velhas – OF. SEC 108 

CBHSF 030/22 109 

A Nota Técnica elaborada pelo coordenador Roberto Farias é projetada. Em seguida, o Termo de Parceria 110 

é colocado em tela e a Sra. Sâmela Bitencourt convida o Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, Sr. 111 

Thiago Campos, para participar e explicar o documento. Com a palavra, o Sr. Thiago Campos esclarece 112 

que o protocolo surgiu a fim de dar andamento ao enquadramento do Rio das Velhas o qual está previsto 113 

na Deliberação 120/2020 do CBHSF. Além disso, ao longo do ano de 2022 foi lançado o Programa de 114 

Saneamento Rural do CBHSF e o CBH Velhas mostrou interesse em participar ampliando as metas por 115 

meio de aplicação de recursos do CBH Velhas. Com a palavra, a Sra. Mariana Renan afirma estar diante de 116 

um protocolo de intenções que em sua visão deve ser simples, para ela o objeto delimitado apresenta 117 

uma significativa complexidade e que, portanto, não se sente à vontade para analisá-lo. Sendo assim, a 118 

representante da FIEMG se abstém de fazer qualquer tipo de contribuição, uma vez que a proposta 119 

contempla itens que, para ela, extrapolam a competência do termo de cooperação. Após discussões, a 120 

CTIL entende que o Objeto “C) Elaboração de projetos básico e executivo de esgotamento sanitário em 121 

áreas urbanas, com enfoque na bacia hidrográfica do rio das Velhas” não deve constar na minuta e 122 

solicita sua retirada. Além disso, na tabela em anexo, solicita-se que seja alterado o nome do CBHSF como 123 

responsável pela ação de número 7 “Autorização para contratar a elaboração de projetos básico e 124 

executivo para implantação de soluções individuais de tratamento de efluentes domésticos em 125 

comunidades da zona rural da bacia do rio das Velhas” para o CBH Velhas como responsável por sua 126 

execução. Como encaminhamento, a Agência Peixe Vivo irá reenviar o documento para o CBH Velhas 127 

para nova apreciação.  128 

 129 

8. Nota Técnica CTIL - análise sobre possível conflito de interesses entre instituições que integram o 130 

Conselho de Administração da APV e as instâncias do CBHSF simultaneamente - OF SEC 131 

CBHSF 028/22 132 

O item nº 8 foi retirado de pauta a pedido da DIREC, pois estão ocorrendo outras reuniões no momento, 133 

que podem influenciar a temática. O assunto será tratado na próxima reunião.  134 

 135 

9. Assuntos Gerais 136 

O Coordenador Roberto Farias solicita o levantamento histórico da participação dos membros da CTIL em 137 

reuniões desde o início da gestão, a Sra. Sâmela Bitencourt será responsável pelo encaminhamento.  138 

 139 

10. Encerramento 140 

Sem mais assuntos a tratar, a Sra. Mariana Renan agradece a todos pela oportunidade de fazer parte de 141 

uma câmara com indivíduos de notável saber, em resposta, o Sr. Marcelo Ribeiro agradece a 142 

representante da FIEMG pelas palavras e aproveita a oportunidade para convidar os presentes para o 143 

evento de entrega dos Tanques Pulmão em Piaçabuçu/AL no dia 16 de março de 2023. Por fim, o 144 

coordenador da Câmara Consultiva do Submédio SF, Cláudio Ademar, parabeniza Larissa Cayres pela nova 145 

função e deseja boa sorte para a câmara. O Sr. Roberto Farias afirma que será realizada outra reunião 146 

antecedente à plenária no mês de abril na cidade de Recife/PE, agradece a participação de todos e 147 

encerra a reunião. 148 

 149 

Abaixo quadro resumo dos encaminhamentos.  150 

 151 

 ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL PRAZO 

1. Atualizar o RI do CBHSF com as contribuições já enviadas e 

reenviar aos membros da CTIL 

Sâmela Bitencourt N/A 

2. Viabilizar reunião com a empresa Água e Solo  Sâmela Bitencourt Imediato 

3. Levantamento histórico da participação dos membros da 

CTIL nas reuniões 

Sâmela Bitencourt N/A 
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4. Enviar DN sobre Conflito de Uso na BHSF e DN do Código 

de Ética do CBHSF para DIREC 

Sâmela Bitencourt Imediato 

5. Encaminhar Termo de Cooperação para nova validação 

do CBH Velhas 

Sâmela Bitencourt Imediato 

 152 

Brasília/DF, 09 e 10 de março de 2023. 153 

 154 

 155 

 156 

 157 

 158 

Luiz Roberto Porto Farias 

Coordenador da CTIL 

Larissa Cayres de Souza 

Secretária da CTIL 

 159 


